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нефтегазовый сервис 

— мнение —

— Как можно в целом объяснить, 
что такое параметрическое бу
рение?
— Геологоразведочный процесс со-
стоит из нескольких стадий. Перво-
начальная — региональная, на ко-
торой геологи получают самое об-
щее представление об исследуемой 
территории, выделяют перспектив-
ные участки, на которых может быть 
что-то найдено в будущем. Для пои-
сков нефти и газа на региональной 
стадии проводят сейсмические, гра-
виметрические и магнитометриче-
ские исследования. Полученные ре-
зультаты анализируются, на их осно-
вании разрабатываются рекоменда-
ции по дальнейшему изучению тер-
ритории: выделяются определен-
ные участки, на которых с той или 
иной долей вероятности может быть 
найдено какое-то месторождение. 
Для проверки данных, полученных 
по результатам геофизических ис-
следований, осуществляют параме-
трическое бурение. Пробуренная па-
раметрическая скважина даст пред-
ставление о глубинном строении ре-
гиона, некие реперы для того, чтобы 
геофизический материал можно бы-
ло интерпретировать точнее.

Обычно место параметрической 
скважины располагается на пере-
сечении геофизических профилей, 
что позволяет проводить корреля-
ции, прослеживать границы, полу-
чать определенные характеристики 
и параллельно проводить исследова-
ние тех слоев, которые могут быть по-
тенциально нефтегазоносными. Па-
раметрическая скважина отличает-
ся как от поисково-разведочных, так 
и от эксплуатационных. Это скважи-
на, которая бурится на завершающем 
этапе регионального изучения при 
переходе к поисково-разведочному.
— Для чего прежде всего нужно 
сверхглубокое бурение?
— Для получения фундаменталь-
ных знаний о глубинном строении 
и эволюции континентальной ко-
ры и Земли в целом. Также параме-
трические скважины помогают в 
изучении процессов рудо- и нефте-
газообразования, в разработке но-
вых прогнозно-поисковых крите-
риев и оценке промышленного по-
тенциала глубинных горизонтов 
земной коры. По результатам буре-
ния сверхглубоких параметриче-
ских скважин создаются новые сы-
рьевые базы высоколиквидных ми-

неральных ресурсов и расширяют-
ся ресурсные базы в малоизучен-
ных районах. Скважины служат для 
получения информации о свойст-
вах геологической среды, о приро-
де геофизических границ и полей. 
Сверхглубокое бурение в целом по-
вышает эффективность геолого-гео-
физических исследований.
— Чем параметрические скважи
ны технологически отличаются 
от разведочных?
— При бурении параметрической 
скважины пытаются извлечь мак-
симум геологической информа-
ции, поэтому проводится масса до-
полнительных сервисов, исследо-
ваний пластов, травления, делают-
ся попытки получить притоки из тех 
или иных горизонтов. Специалисты 
проводят максимальный отбор кер-
на. Еще одна особенность такого ти-
па скважин в том, что их стараются 
бурить на большую глубину, чем экс-
плуатационные и разведочные сква-
жины. Одному из дочерних пред-
приятий «Росгеологии» — ОАО «НПЦ 

”
Недра“» — принадлежит мировой 

рекорд по глубине бурения на Коль-
ском участке.

Параметрические скважины бу-
рятся за бюджетный счет для того, 
чтобы повысить инвестиционную 
привлекательность региона через 
получение данных о геологическом 
строении его территории, возмож-
ных перспективах на различные по-
лезные ископаемые. А дальше по по-
лученным геофизическим данным 
прослеживаются те горизонты, кото-
рые мы вскрыли в скважине. В дан-
ный момент большинство параме-
трических скважин находится в Вос-

точной Сибири, так как в этом реги-
оне идет завершение региональной 
стадии геологического изучения 
недр. Параметрическая скважина 
должна охарактеризовать крупную 
региональную структуру, опреде-
ленную геологическую зону, чтобы 
можно было понять потенциальную 
нефтегазоносность целого района. 
Исходя из результатов бурения пара-
метрической скважины, регион ли-
бо закрывается, то есть делается вы-
вод, что он неинтересен, либо она от-
крывает новые нефтегазоносные 
провинции или подтверждает их на-
личие. Так, например, в результате 
бурения, проведенного НПЦ «Недра» 
на арктических островах Ледовитого 
океана, впервые была доказана про-
мышленная нефтегазоносность 
шельфа Баренцева и Карского мо-
рей, где были открыты два месторо-
ждения углеводородов.

Наличие параметрической сква-
жины, подтвердившей нефтегазо-
носность структуры, резко поднима-
ет инвестиционную привлекатель-
ность участка. Нефтегазовые компа-
нии берут лицензии по таким терри-
ториям охотнее. Когда недрополь-
зователь видит результаты параме-
трического бурения, он может, исхо-
дя из их анализа, решить, брать ему 
сопредельные участки или нет, на-
сколько там хорошие перспективы. 
Материалы по результатам параме-
трического бурения общедоступны: 
они сдаются в фонды — недрополь-
зователь может прийти и взять кусо-
чек керна на исследование.
— Параметрическая скважина 
дороже обычной поисковораз
ведочной?
— Обычно — да. Это связано с глуби-
ной, а также с количеством проводи-
мых при бурении исследований. Ге-
ологи стараются получить максимум 
информации, применяя весь спектр 
возможных инструментов для из-
учения. Это позволяет снизить по-
грешность результатов. Исследова-
ния нефтяных компаний, особенно 
на эксплуатационных скважинах, 
крайне ограниченны для удешевле-
ния процесса.
— Какую долю на рынке пара
метрического бурения вы зани
маете?
— На данный момент «Росгеология» 
занимает от 65% до 75% рынка пара-
метрического бурения.
— А какова мировая практика в 
этой области?
— В принципе система похожа: в ка-
ких-то странах параметрическое бу-
рение тоже финансирует государст-
во, в каких-то это делают консорциу-
мы недропользователей, все зависит 
от законодательства. Я знаю несколь-
ко консорциумов, которые вклады-

вали большие средства только для 
того, чтобы понять, стоит ли вооб-
ще искать что-то в регионе. Особен-
но это актуально для шельфа. Буре-
ние там на порядок дороже, чем на 
суше: $5–10 млн за одну скважину да-
же в самых удаленных районах про-
тив $50 млн на шельфе, и это самый 
минимум.
— Сколько скважин у вас сейчас в 
работе? Какие работы запланиро
ваны на этот год?
— Мы сейчас работаем над пятью 
скважинами, они находятся на раз-
ных этапах бурения. Традиционно 
такие работы длятся долго, исследо-
вать их полностью редко получается 
даже за три года. Это связано с тем, 
что каждый раз идет поиск нового 
технологического решения, возни-
кают сложности с пластом — напри-
мер, в Восточной Сибири часто стал-
киваются с очень плотными порода-
ми. К тому же на глубине особое дав-
ление и температура, поэтому метал-
локонструкции ведут себя по-разно-
му: одно дело, когда процессы про-
исходят на поверхности, а другое де-
ло на глубине, когда температура на-
ходится на уровне 220–230 градусов. 
— Сколько примерно получает
ся по времени от начала бурения 
до передачи данных недрополь
зователю?
— Во-первых, это зависит от транс-
портной инфраструктуры. На Гы-
данском полуострове, например, 
очень сложная транспортная логи-
стика: там и зимники, и вода, и боло-
та. А оборудование для бурения па-
раметрической скважины это мно-
го-много тонн металла, который на-
до как-то привезти. Сделать это при 
отсутствии железных и автомобиль-
ных дорог — настоящая проблема. 
Поэтому одна скважина может бу-
риться три года и более.
— Давно обсуждается вопрос о 
строительстве на базе «Росгеоло
гии» нефтесервисной компании. 
Как двигается этот процесс?
— На данном этапе «Росгеология» яв-
ляется компанией, которая занима-
ется ранними стадиями геологораз-

ведки, готовит участки для недро-
пользователя. У нас уже сейчас есть 
элементы нефтесервисного бизнеса, 
но это абсолютно специфическое на-
правление, которое мы планируем 
развивать. С ростом компании мы, 
надеюсь, придем в нефтесервис. Но 
все равно наша основная задача — 
это геологоразведка.
— Какое оборудование вы в осно
вном используете? После санкций 
увеличилась доля отечествен ного?
— У нас есть иностранное оборудо-
вание, но основная ставка сделана 
на отечественного производителя. К 
тому же очень много таких разрабо-
ток, которые делаются прямо по хо-
ду работы. Бывает, мы начинаем бу-
рить и сталкиваться с непрогнози-
руемыми по геофизике проблема-
ми, на устранение которых уходит 
время, поэтому и бурение идет так 
медленно. Ведь, по сути, параметри-
ческая скважина — это шаг в неиз-
вестное. При этом, когда на участок 
приходит недропользователь, он 
пользуется теми технологическими 
наработками, решениями, которые 
были применены при бурении сква-
жины. Например, могут быть вари-
ации с буровыми растворами: ког-
да мы входим в зоны повышенных 
либо пониженных давлений, то на-
до менять раствор. Это все аккурат-
но документируется, и потом вся ин-
формация доступна для следующих 
поколений.
— Ведется ли сейчас бурение па
раметрических скважин у нас на 
шельфе? В Арктике, например?
— В настоящий момент параметри-
ческие скважины на шельфе не бу-
рятся. Но, как я уже говорил, дочер-
нее предприятие «Росгеологии» НПЦ 
«Недра» в советские времена осу-
ществляло такое бурение на аркти-
ческих островах в шельфовой зоне. 
Были проведены уникальные экс-
перименты за 80-м градусом север-
ной широты. По сложности это мож-
но сравнить с полетом в космос. Бла-
годаря этим исследованиям, повто-
рюсь, была обоснована нефтегазо-
носность региона Баренцева моря, 

а позднее на шельфе Баренцева мо-
ря было открыто известное Штокма-
новское месторождение.
— А где проводятся последующие 
анализы?
— У нас широкая лабораторная ба-
за. Головная лаборатория располо-
жена в городе Ярославле, есть фили-
алы в Перми и Тюмени. Там прово-
дят лабораторные работы по керну 
из скважин, исследования плотност-
ных свойств, проницаемости.
— В связи с кризисом ваш бюджет 
может уменьшиться?
— Пока мы работаем над тем, чтобы 
он увеличивался. Хотя, некоторые 
государственные программы по ге-
ологическому изучению и воспро-
изводству минерально-сырьевой ба-
зы уже скорректированы в сторону 
уменьшения. 
— Насколько вы сейчас довольны 
структурой Росгеологии и входя
щими в нее активами? 
— Всегда надо что-то оптимизиро-
вать, я сейчас в большей степени 
говорю об управленческом аспек-
те, оптимизации операционных за-
трат. Среди доставшихся нам акти-
вов, безусловно, есть сложные, с ко-
торыми мы работаем. Отказываться 
от них мы не собираемся, наоборот, 
стремимся их развивать. Сегодня в 
периметр холдинга входят 38 пред-
приятий и ведется работа по вклю-
чению еще 25. В феврале было под-
писано два указа президента Россий-
ской Федерации «О развитии 

”
Рос-

геологии“», на основании которых 
холдинг получит на баланс госпаке-
ты в 15 геофизических предприяти-
ях и 10 ФГУПах научной направлен-
ности. Интеграция этих активов по-
зволит холдингу работать практиче-
ски по всем возможным направле-
ниям геологоразведочной деятель-
ности, в том числе реализовывать 
«под ключ» шельфовые проекты 
— проводить весь комплекс работ, 
включая 3D-сейсморазведку и мел-
ководную сейсмику с применением 
донных станций.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Параметрическая скважина — это шаг в неизвестное»
Базовым способом геологического изучения новых регионов помимо 
сейсмических работ является параметрическое бурение. До 75% 
рынка этих услуг в России занимает государственная корпорация 
«Росгеология». О том, чем параметрическое бурение отличается 
от поисково-разведочного и какие данные позволяет получить, 

”Ъ“ рассказал заместитель генерального директора «Росгеологии» 
по науке и перспективному планированию Алексей Соловьев.
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— сделка —

Вторая и третья по величине 
 нефтесервисные компании ми-
ра Halliburton и Baker Hughes про-
должают процедуру слияния. 
На этой неделе их акционеры 
должны одобрить сделку по по-
купке Halliburton своего конку-
рента за $34,6 млрд. Окончатель-
но закрыть сделку планируется 
во втором полугодии 2015 года. 
Пока компании ожидают разре-
шения регуляторов и для его по-
лучения, собираются распродать 
активы на $10 млрд.

Акционеры американских нефте-
сервисных Baker Hughes и Halli bur-
ton 27 марта на внеочередном со-
брании одобрят слияние компа-
ний. О том, что Halliburton купит 
Baker Hughes, стороны договори-
лись в конце 2014 года. Сумма сдел-
ки — $34,6 млрд, завершена она 
должна быть во втором полугодии 
2015 года. В частности, Halliburton 
заплатит $19 за акцию Baker Hughes 
денежными средствами и предоста-
вит 1,12 собственной акции. Таким 
образом, бумаги Baker Hughes были 
оценены в $78,62 за акцию, исходя 
из котировок на закрытие рынка 
12 ноября, когда компании офици-
ально подтвердили свои перего-
воры о покупке. Это на 40,8% боль-
ше их стоимости 10 октября, за 
день до подачи официального 
предло жения Halliburton. Сумма 
сделки превышает средний про-
гноз EBITDA компании в 2014 го-

ду в 8,1 раза. Синергия от слияния 
оценивается в $2 млрд в год.

• Halliburton и Baker Hughes 
 являются второй и третьей 
по  величине нефтесервисными 
 компаниями в мире. И даже после 
объединения компания останется 
лишь второй в мире по величине по
сле лидера — Schlumberger. Выручка 
Baker Hughes и Halliburton была 
 рекордной в 2014 году, составив 
$24,6 млрд и $32,9 млрд соот
ветственно (то есть совокупно — 
$57,5 млрд.). В их штате состоит 
около 136 тыс. сотрудников более 
чем в 80 странах мира.
На собрании 27 марта акционе-

ры должны утвердить допэмиссию 
акций Halliburton, которая прово-
дится в рамках приобретения Baker 
Hughes, а акционеры Baker Hughes, 
в свою очередь, планируют согласо-
вать сделку с Halliburton и ее сроки. 
В настоящее время параметры по-
купки Halliburton своего конкурен-
та изучает Минюст США. В случае 
если разрешение не будет получено, 
а сделка отменена, Halliburton согла-
силась выплатить компенсацию в 
размере $3,5 млрд. Однако в компа-
нии заверяли, что обладают полной 
уверенностью в положительном ис-
ходе. После завершения покупки те-
кущие акционеры Baker Hughes бу-
дут владеть около 36% объединен-
ной компании. Она сохранит назва-
ние Halliburton, ее акции продолжат 
торговаться на Нью-Йоркской фон-
довой бирже. Штаб-квартира компа-
нии будет располагаться в Хьюстоне.

В рамках сделки компании пла-
нируют провести оптимизацию. В 
частности, уже в апреле могут начать 
поиск покупателей на активы стои-
мостью свыше $10 млрд, сообщил в 
конце прошлой неделе Bloomberg. 
Избавление от части активов явля-
ется одним из условий для одобре-
ния сделки регуляторами. По словам 
источников агентства, на продажу 
будут выставлены принадлежащие 
Halliburton подразделение по про-
изводству наконечников для буров и 
бизнес по изготовлению оборудова-
ния для горизонтально-наклонного 
бурения (стоимость около $3 млрд). 
В свою очередь, Baker Hughes может 
продать цементировочное подразде-
ление, занимающееся укреплением 
скважин. Компания рассчитывает на 
цену около $1 млрд, отмечают источ-
ники Bloomberg. Кроме того, обе 
компании намерены продать часть 
своего бизнеса по производству обо-
рудования для работ на скважине пе-
ред ее вводом в эксплуатацию и рас-
считывают получить от сделки в об-
щей сложности $5 млрд.

Обе компании активно работают в 
России. Среди заказчиков Halliburton 
в России — «Газпром», «Газпром 
нефть», «Роснефть», ЛУКОЙЛ. На сво-
их российских площадках компания 
ведет ремонт и техническое обслужи-
вание оборудования. Baker Hughes 
недавно запустила в Тюмени первую 
очередь завода по производству неф-
тепогружного кабеля. Продолжит ли 
объединенная компания сотрудни-
чество с Россией, пока неизвестно. В 

Halliburton уже жаловались, что рабо-
та в РФ серьезно осложнилась в тре-
тьем квартале 2014 года после уже-
сточения санкций США и ЕС в сен-
тябре. В рамках этих мер американ-
ским западным компаниям запре-
щено сотрудничать с Россией в раз-
ведке и разработке месторождений 
трудноизвлекаемой нефти, нефтя-
ных месторождений Арктики и глу-
боководного шельфа. В связи с этим 
Halliburton свернула работы на двух 
российских проектах, но не раскры-
ла на каких. «Сейчас мы ищем нем-
ного другие проекты в России. Любое 
расширение санкций против нефтя-
ной и газовой промышленности РФ 
может препятствовать развитию биз-
неса тут и оказать существенное нега-
тивное влияние на консолидирован-
ные результаты деятельности груп-
пы»,— отмечали в Halliburton.

В Halliburton и Baker Hughes от-
мечают, что 2015 год будет тяже-
лым для отрасли. В частности, ска-
жется снижение спроса, который 
был более устойчивым еще в чет-
вертом квартале 2014 года, и сни-
жение числа буровых установок. В 
связи с этим компании проводят со-
кращение затрат и числа сотрудни-
ков. Так, Halliburton планирует со-
кратить количество рабочих мест 
на 6,4 тыс., Baker Hughes Inc.— на 
7 тыс. О сокращениях сообщали и 
конкуренты объединяющихся ком-
паний: Schlumberger планирует 
уволить 9 тыс. человек, Weatherford 
International — 8 тыс. человек.

Сергей Дука

Halliburton и Baker Hughes сольются в бурении
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МОСКВА

Забой (м, проект)

Состояние

4500
бурение закончено

Желдонская 260

Забой (м, проект)

Состояние

2100
бурение закончено

Чайкинская 367

Забой (м, проект)

Состояние

3700
бурение

Усть-Майская 366

Забой (м, проект)

Состояние

3550/6500
бурение

Гыданская 130

Забой (м, проект)

Состояние

2200
проект

Нижне-Чонская 252


